
Суффиксы причастий



Причастия образуются ТОЛЬКО от 
глаголов при помощи 

собственных суффиксов:
-ущ- (-ющ-), -ащ- (-ящ-);

-ем- (-ом-), -им-;
-вш-, -ш-;

-ен- (-ён-), -енн- (-ённ-), -н- (-нн-), -
т-

Других суффиксов у причастий 
нет!



Суффиксы действительных 
причастий

настоящего времени: 
-ущ- (-ющ-), -ащ- (-ящ-);

прошедшего времени:
 -вш-, -ш-

Суффиксы страдательных 
причастий
настоящего времени: 

-ем- (-ом-), -им-;
прошедшего времени: 
-ен- (-ён-), -енн- (-ённ-), -н- (-нн-), -т-



Правописание Н-НН    
в суффиксах причастий и 

отглагольных 
прилагательных



Суффиксы отглагольных форм: Н - 
НН

1. Полные причастия и прилагательные – 
НН:
А) приставки, кроме  НЕ-
ПОсеяННый, СброшеННый, ОТклееННый
Б) от глагола совершенного вида
 (что Сделать?)
решёННый, куплеННый, даННый 
(искл. ранеНый)
В) наличие зависимых слов
мощёННый булыжником
Г) суффиксы -ова-ева-, -ирова-
маринОВАННый, газИРОВАННый



-НН-
• Есть приставка
• Есть завис. слово
• От бесприст. гл. сов. в.
• Суффикс -ова- (-ева-)

-Н-
• Нет приставки
• Нет завис. слова
• От бесприст. гл. несов.в.
• Пч. кратк.

Пч. (отгл. П.)



1) СОВ. ВИД: брошенный, данный, 
конченный, купленный, лишённый, 
пленённый, прощённый, пущенный, 
решённый, хваченный, явленный; 
встреченный, затеянный, обиженный, 
обретённый, обязанный, посещённый, 
снабжённый, венчанный, завещанный, 
обещанный, казнённый, рождённый, 
читанный, чеканный.
2) С НЕ-: нелинованный, непрощённый
3) Балованный, корчёванный, линованный, 
малёванный, организованный; 
выкорчеванный, избалованный, 
намалёванный, разлинованный, 
реорганизованный, маринованный, 
асфальтированный, газированный, 
тренированный.

Жеваный, кованый



Запомнить
НН:

невиданный, неслыханный, нежданный, 
негаданный, желанный, священный, 
нечаянный, чеканный (шаг), деланный 
(вид), жеманный, медленный; чванный, 
обещанный, штукатуренный, читанный

Н:

названый  (брат),  посажёный  (отец),  
приданое  (невесты), прощёное  
(воскресенье),  конченый  (человек)



Задание: определить вид глаголов и образуйте от них 
причастия или отглагольные прилагательные

Образец: резать (нес.в) – резаный
Точить
побелить
отправить
чистить
гасить
организовать 
штопать 
разочаровать



Задание: вставить Н или НН

Стира..ая одежда, писа..ый краской, 
разочарова..ый человек, жаре..ая рыба, 
посвящё..ые стихи, накормле..ый ребенок, 
запрещё..ый приём, свяще..ый союз, 
поноше..ая шинель, повале..ый огнем, 
выраще..ый колхозниками, жже..ый сахар, 
нежда..ый-негада..ый гость, услыша..ый 
ответ, с нахмуре..ыми бровями, рисова..ый 
портрет, обеща..ый отдых



Задание: расставить знаки препинания

1. Лежавшая на столе книга была 
открыта на первой странице. 

2. Речка бежавшая по дну оврага 
была мелководной. 

3. Утюг не выключенный из розетки 
может привести к пожару.

4. Сильно уставший к вечеру он 
решил не возвращаться на базу. 


